



Magazine

LES ECHOS

de la Croix Bleue Tchadienne

Septembre 2021 / N8



CAMP DE FORMATION DES PAIRS EDUCATEURS EDITION 2021



NEWS page 3

Après le camp de formation à Siloé que devons-nous attendre des pairs formés ?



BON A SAVOIR Page 5

Gogo, l'élève du primaire la plus âgée du monde.



TALENT Page 5

Tangui le slameur

SOMMAIRE

EDITORIAL page 2
Tout savoir sur le camp pairs éducateurs

NEWS page 3

Après le camp de formation à Siloé que devons-nous attendre des pairs formés ?

FLASH BACK ÉVÈNT Page 4
Les événement passer organiser par la Croix Bleue Tchadienne.

BON A SAVOIR Page 5
Gogo, l'élève du primaire la plus âgée du monde.

TALENT Page 5
Tangui le slameur

AVENIR Page 6
Après le camp de formation à Siloé que devons-nous attendre des pairs formés ?

BLAGUE Page 6
Le comportement risque au débit de la rentrée la scolaire.

VOX POP Page 7
comment avez-vous gérer votre vacance pour préparer votre rentrée scolaire ?

Tout savoir sur le camp de formation des pairs éducateurs

La Croix Bleue Tchadienne a organisé la 9^{ème} édition du camp de formation mixte des pairs éducateurs du 26 au 31 juillet 2021 à Koundoul (Siloé). Cette formation a pour but de renforcer les capacités des pairs éducateurs identifiés par le projet.

Depuis 2013, la Croix Bleue Tchadienne organise des camps de formation à l'attention de ses membres actifs œuvrant dans les différents clubs, sites universitaires, sites de motos-taxis à Koundoul (Siloé) vers la sortie sud de N'Djamena). Ce camp de formation s'inscrit dans le cadre de la mise en œuvre des activités par les pairs et le développement de compétences de vie courante dans la lutte contre l'alcoolisme, le tabagisme, les autres toxicomanies, les IST, le VIH, le SIDA, les violences basées sur le genre et la promotion de la santé de la reproduction des adolescents et des jeunes.

De part son caractère formatif, il est aussi le lieu où les membres bénéficiaires du projet de compétences de vie courante établissent le brassage et un lien de fraternité. Les participants passent une semaine entière loin de leur milieu respectif et sont mis sous l'encadrement des responsables de la Croix Bleue Tchadienne pour les former, les outiller afin qu'ils adoptent un comportement sain, exempt d'alcool, des autres drogues et contribuent au développement d'une société pacifique, juste et inclusive. Chaque club envoie cinq membres pour la formation qui bénéficient des notions sur neuf thématiques pour répondre aux besoins sur le terrain.

Madjtoloum Jacques

Directeur de publication:
Bedingar Ngarossorang

Conseiller à la rédaction:
Gonba Tao Anatole

Rédacteur en chef:
Nang-yanan Raoul
Tel: +235 68 10 05 08

Secrétaire Rédacteur:
Woral Nina
Tel: +235 62 64 20 31

Rapporteur:
Mbailhornom Assdjim christ
Tel: +235 68 76 65 16

Kouvourbé Germaine:
tel: +235 68 29 68 59
Madjtoloum Jacques
Tel: +235 68 27 88 58
Farida Ndjénom Noblesse
Tel: +235 60 11 24 21

Consultant
Raphaël Lambei Sal
Tel: +235 63 45 54 44
Infographe:
Mr Pif
tel: +235 65 72 40 65



THEME:

comment avez-vous géré vos vacances pour préparer votre rentrée scolaire ?

Je suis **Zara Haroun Djibrine**, étudiante à la faculté des sciences exactes et appliquées de Farcha. Habituellement les vacances sont pour moi les temps de visites au village, parfois les cours d'été et certaines formations pour préparer l'année académique prochaine. Mais cela n'était pas mon cas car j'avais passé les vacances en faisant des activités associatives telles que la sensibilisation sur la Santé de Reproduction des Adolescents et des Jeunes tout en consultant mes cours d'anglais que j'avais commencés pendant le moment des cours de l'année scolaire écoulée et en plus de cela, j'ai fait un stage scolaire au laboratoire de l'hôpital Tchado-Chine. Tout cela ne m'a pas empêché de faire mes business car je suis une entrepreneuse par ailleurs et je gère mes affaires sur les réseaux sociaux.



Je m'appelle **Allasra Firmin**, élève en classe d 1^{ère} au lycée scientifique de Gassi. Moi j'ai bien validé mes vacances. J'ai été à des conférences-débats, dans des bibliothèques pour la lecture tout en faisant mes petits business. Je dirai que ce moment qui est pour certains un moment de repos est le contraire pour moi, car j'ai profité de ce court instant pour m'exercer dans mes matières afin d'affronter pleinement ma classe !

Je réponds au nom de **Ndjilmbay Benoudji Herman** à l'université de Toukra en 2^{ème} année des sciences et techniques de l'information et de la communication; et la communication est ma passion. En ce qui concerne les prépas de vacances, moi, j'ai consacré tout le temps à la bibliothèque pour consulter des livres. Comme un adage populaire le dit « la lecture fait voyager ». Par ailleurs j'ai révisé mes cours de l'année écoulée pour pouvoir être à la hauteur de mon domaine quand je finirai mes études à l'université.



Quant à moi **Fatimé Adoum Yaya** j'ai géré mes vacances avec les cours d'été. En plus de la sensibilisation, j'ai suivi une formation organisée par la Croix Bleue Tchadienne. j'ai également fait la connaissance des amies lors de cette formation et j'ai visité également les parents. Donc je suis contente pour tout ce que j'ai fait pendant mes vacances.

Propos recueillis par: **Nang-yanan Raoul**

Le siège de la Croix Bleue Tchadienne est situé à Chagoua en face de l' église EET 10
N'Djamena Tchad BP 4284
Tel: +235 66 31 51 33/ 66 41 20 97 / 66 41 18 96
Facebook: @LacroixBleueTchadienne



Après le camp de formation à Siloé que devons-nous attendre des pairs formés ?

Ayant reçu une formation dans la pair-éducation du lundi 26 au samedi 31 juillet 2021 à Koundoul (Siloé) les pairs formés ont affirmé à la sortie de la formation leur volonté de faire valoir les compétences acquises dans leurs milieux respectifs (école, Université, quartier, maison) en innovant des activités de sensibilisation et d'information sur les dangers liés à l'alcool, au tabac, aux autres drogues mais surtout sur la santé de la reproduction, résoudre les problèmes de genre et créer un climat de brassage entre les jeunes sans distinction ethnique ou religieuse. Pour y arriver les pairs ont affirmé avoir besoins de compétences telles que : le courage, la communication efficace, l'art de convaincre.

Seront-ils capables de tenir ces promesses sans aucune difficulté ?

Nous aurons le résultat d'ici la reprise des activités des clubs de compétences de vie courante dans les différents établissements scolaires et sites universitaires.

BLAGUE DU MOIS

Les comportements à risque au début de la rentrée scolaire.

Makali. Ah Ana ! comment vas-tu ? J'espère que cette année tu vas changer de comportement ?
Ana : oui Makali , ça va et toi ? A bon ! changer de comportement, que j'avais un mauvais comportement ?
Makali : bah non non, pas ça. Sauf que tu étais vraiment stricte genre enfant de pasteur tu ne buvais pas d'alcool, tu n'acceptais pas d'amitié.
Ana : excuse-moi Makali, ce n'est pas ça mon objectif à l'école.
Makali : je sais, profite de ta jeunesse même si tu dois tout refuser, accepte mon amitié tu es trop canon.
Ana : excuse-moi je dois faire en salle, l'enseignant est déjà là.
Makali : mais elle se prend pour qui celle là ? c'est à moi le djo de l'établissement qu'elle fait ça ? Si je ne l'empoisonne pas pour finir avec elle, quoi je ne suis pas moi.
Aziz : c'est quoi ton problème avec la fille au juste. Ne te crée pas de problème.
Makali : mouf! toi tu viens d'arriver de mingo, tu la boucles.
Aziz : laisse-moi te dire que tu te fais d'illusion. Alcool nuit d'abord à la santé. La cigarette et toute ces choses réduisent la capacité intellectuelle. Ainsi tu oses faire du mal à cette petite, tu finiras six pieds sous terre.
Makali : ah bro tu as raison c'est pourquoi je ne tiens plus en classe comme avant. Merci beaucoup, j'arrête tout.

Woral Nina

Quel serait le rôle des nouveaux pairs éducateurs formés pendant la rentrée scolaire 2021-2022?

Comme chaque année, la Croix Bleue Tchadienne forme les nouveaux pairs éducateurs identifiés par les animateurs lors de leurs séances d'animation et aussi par les membres du bureau des club Compétences de Vie Courante (CVC) dans les établissements.

Lors de cette formation, ces jeunes ont appris plusieurs thèmes à savoir les Violences Basées sur le Genre, les Violences Basées sur le Genre en Milieu Scolaire, le tabagisme, l'alcoolisme, les drogues, la connaissance de la Croix Bleue Tchadienne, le théâtre forum et les Compétences de Vie Courante. Alors, cette rentrée ne serait qu'un succès pour ces jeunes pairs qui viennent d'être formés. Car les différents thèmes appris et les compétences acquises leur permettront d'affronter la vie et franchir leur année scolaire quelques soient les difficultés. Ils doivent partager avec les autres ce qu'ils ont appris.

Au vu de tout ce que les nouveaux pairs éducateurs ont reçu comme connaissance, ils sont appelés à aider les autres jeunes à adopter un comportement sain et responsable.



Unis pour faire comprendre le message par leurs talents.

Les pairs éducateurs initiés au théâtre Forum

la Croix Bleue Tchadienne a fait appel à l'association KORAVY de Mr Djimbaye Razolo, le grand comédien tchadien, le cinquième jour de la formation (le vendredi 29 juillet 2021) afin de rendre les pairs éducateurs efficaces sur le théâtre forum sur les différents thèmes traités. Réunis sous les beaux arbres du centre de formation diocésain de Siloé, les pairs ont commencé par une initiation théorique qui consiste à faire savoir ce que c'est que le théâtre forum puis l'apprentissage des chansons qui aideront ces derniers à harmoniser leurs théâtres et attirer l'attention du public. Chose qui est vite assimilée par les pairs éducateurs et conduira le formateur Razolo à procéder au tirage au sort des thèmes. Les pairs ont été repartis en quatre groupes et chaque groupe a traité un thème. Après les travaux en atelier les mises en scènes ont été arrangées et adoptées. Les pairs éducateurs de la Croix Bleue Tchadienne ont été ensuite conduits au terrain municipal de Koundoul par une marche sportive qui est soutenue par le coordonnateur du projet monsieur Bedingar Ngarossorang pour une sensibilisation de grande taille. Cela a permis aux pairs éducateurs de mettre en pratique les connaissances acquises pendant cette formation. Le public venu nombreux a bien apprécié les différentes prestations.

Nang-yanan Raoul

Dites-en quoi le camp de formation des pairs éducateurs vous a impressionné ?



Avant de parler de ce qui m'a impressionné lors de la formation des pairs éducateurs, je tiens à remercier le staff de la Croix Bleue. Le camp de formation des pairs éducateurs m'a impressionné dans le respect des règles établies par le coordonnateur du projet. Car aucun campeur n'a violé ces règles. En plus ce qui m'a plus impressionné est la compétence de nos formateurs qui ont donné une formation de qualité et appréciée. Enfin le brassage entre les jeunes venus des différentes religions. **MAHAMAT RAMGUE** lycée de walia

J'ai participé au camp en tant qu'infirmière et je me suis vite familiarisée avec les pairs éducateurs. Lors de ma participation aux ateliers, J'ai appris beaucoup des choses particulièrement sur les violences basées sur le genre. Je retiens qu'il ne faut pas les encourager et qu'il faut aider les victimes des viols à dénoncer. **Koumbo Ngabo Cécile** infirmière



Le camp de formation des pairs éducateurs m'a impressionné grâce aux différents thèmes débattus particulièrement sur la discrimination dans mon pays. J'en ai tiré des leçons afin de sensibiliser mes camarades jeunes comme moi pour éradiquer ce phénomène. **SAPHIA DAIPA LOUANGE** lycée royale

J'ai particulièrement été impressionné par le module intitulé: mes convictions dans les relations amicales et les rapports sexuels. Cela ma permis d'apprendre qu'il ne faut pas avoir les rapports sexuels avant le mariage. **DINGAM URBAIN** lycée la concorde



BON A SAVOIR

Gogo, l'élève du primaire la plus âgée du monde.

« Sans éducation, il n'y a pas de vie. C'est la réalité. »



Gogo vit dans un village rural du Kenya et elle a trouvé sa vocation en persuadant le directeur de l'école primaire locale de l'inscrire. Elle avait alors 94 ans.

« J'ai vu que les filles arrêtaient l'école quand elles devenaient mères à un âge précoce – soit parce qu'elles avaient honte soit qu'elles n'avaient pas le courage de poursuivre » dit-elle. « Je me suis inscrite à l'école pour motiver ces filles et surtout ma petite-fille. Je voulais leur montrer l'exemple, ainsi qu'aux autres filles à travers le monde qui ne sont pas scolarisées. »

Aujourd'hui, à l'âge de 98 ans, elle poursuit ses études malgré sa vision défaillante et elle est devenue un modèle pour sa communauté et au-delà.

« J'exhorte les enfants à rester dans le droit chemin. Ceux qui vont à l'école devraient chercher l'excellence. Quant à ceux qui ont malheureusement abandonné l'école, ils doivent acquérir toutes les compétences qui les aideront à gagner leur vie » explique Gogo.

« Je ne me laisserai jamais de conseiller aux jeunes de préserver. L'éducation est très importante pour chaque jeune. L'éducation est leur avenir. L'éducation reste dans la tête pour toujours et une fois qu'elle est acquise, on ne peut pas la perdre » poursuit-elle.

Gogo explique qu'avec l'éducation, on se réveille avec un but en tête. « Sans éducation et sans profession, on se réveille sans but dans la vie ou alors il nous vient l'envie de consommer de l'alcool et des drogues. C'est là que se situe mon combat : la vie des enfants qui ne vont pas à l'école est un danger constant » dit-elle.

Le message de Gogo est clair : « Sans éducation, il n'y a pas de différence entre toi et un poulet. À un moment donné, tu commences à abuser de l'alcool et tu risques d'être abusée sexuellement. Éducation, Éducation, Éducation. Elle restera toujours dans ton cœur et ton cerveau. Ce sera toujours une lumière qui te guidera. »

Elle demande à tout le monde de s'engager à soutenir ces filles. « Ce sont nos enfants et lorsque nous leurs tendons la main, toute la société en bénéficie » dit Gogo.

Source : unesco.org

TALENT



De son nom d'état civil, **NOMAYE TANGUY Alias TANZY-LARIME** est né en 1998 à Bénoye dans le Logone Occidental. Il est un pair éducateur de la Croix Bleue Tchadienne depuis 2018, actuellement chargé des affaires culturelles du club de Compétences de vie courante du site Universitaire d'Ardep-Djoumbal. Il est étudiant en psycho-sociologie de l'éducation niveau deux (2) à l'Université de N'Djamena.

Afin de passer son message au public, le jeune pair éducateur de la croix bleue Tchadienne, convaincu de son talent de poète et slameur intègre le collectif Tchad Slam à la plume engagée où il participe à plusieurs manifestations culturelles dans la capitale.

NOMAYE TANGUY Alias TANZY-LARIME est le véritable féministe à La Croix Bleue Tchadienne.